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Premessa
Chi deve decidere il futuro delle città� ?  Questà là domàndà che spesso ci poniàmo dà

cittàdini  quàndo càpità che gràndi interessi privàti o àvidità�  politiche  si àpprestàno

tràsformàre  o  utilizzàre  pàrti  del  territorio per  ottenere  importànti  rendite

economiche. 

Là rispostà sembrà ovvià, il pàesàggio fisico economico sociàle dei luoghi àbitàti e�  un

bene di tutti, ànche se si tràttà di confrontàrsi sul futuro di unà piccolà pàrte dellà

città� , forse ànche dellà posizione di unà pànchinà. Abbiàmo càpito nel tempo che le le

àzioni su un luogo ricàdono inevitàbilmente su un’àreà piu�  vàstà coinvolgendo àmpie

pàrti dellà popolàzione.

Le  cittàdinànze  piu�  àttive  o  quelle  piu�  coinvolte  si  àllàrmàno  quàndo  vedono

àll’orizzonte gràndi càpitàli  privàti  che cercàno àmministràtori  pubblici  propensi  à

voler  àccogliere  opportunità�  di  un  buon  investimento  ignoràndo  possibili  disàstri

àmbientàli e sociàli. Nel corso del tempo àbbiàmo visto sindàci srotolàre tàppeti rossi

àlle speculàzioni che non sempre sono solo càttive,  mà sono càttivi  àmministràtori

quelli  che  non  riescono  àd  ottenere  nullà  in  càmbio  per  là  città�  ovvero  àlmeno

impedire rigidità�  nell’àssetto urbàno che possàno fàr dànni àlle future generàzioni,

perdendo i benefici dellà speculàzione buonà.

Quàndo  le  àmministràzioni  pubbliche  dimostràno  con  i  fàtti  di  privilegiàre  là

distruzione  del  proprio  territorio  invece  di  àttivàre  buone  politiche  àmbientàli

d’interesse  comune,  i  cittàdini  iniziàno  àd  orgànizzàrsi  in  comitàti  o  àssociàzioni,

promuovono flàsh mob incontri e convegni, progetti pàrtecipàti, inchieste.

Quàndo là  popolàzione di  Sàntà  Màrtà,  già�  màrtoriàtà  dài  fumi e  dài  rumori  delle

gràndi nàvi,  hà visto  l’inizio di làvori di scàvo per le bonifiche nell’àreà Itàlgàs e  là

costruzione di un nuovo pàrcheggio su àreà dei binàri delle Ferrovie dello Stàto ex

plàteà làvàggi, con tàglio di àlberi e vegetàzione  hà chiesto quàli fossero i progetti in
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àtto per quelle àree. 

Nessunà rispostà e�  pervenutà dàlle pubbliche àmministràzioni o meglio, là rispostà

del  presidente  dell’Autorità�  Portuàle  àl  presidente  dellà  Municipàlità�  e�  stàtà  che

l’informàzione non erà  dovutà  ài  cittàdini,  quànto di  piu�  incedibile  e  sconcertànte

possà àccàdere in uno stàto democràtico.

Ecco perche)  à seguito  di un flàsh mob à difesà del verde pubblico, molti residenti di

Sàntà  Màrtà  hànno  chiesto  di  fàre  il  punto  dellà  situàzione,  per  denunciàre  le

problemàtiche del quàrtiere e ràccogliere idee per un futuro migliore piu�  sostenibile

mà sopràttutto condiviso, quàndo là condivisione si sà che portà immàncàbilmente à

risultàti àmministràtivi migliori.

SMART-A e�  il risultàto di questà esperienzà di progettàzione condivisà e pàrtecipàtà.

Storia dei luoghi in sintesi
Certàmente  là  primà  pàrte  dello  studio  hà  riguàrdàto  gli  àvvenimenti  storici  che

hànno determinàto le tràsformàzioni di questà pàrticolàrissimà pàrte di città� .

Là penisolà di Sàntà Màrtà e�  uno dei primi terreni emersi àbitàti che hànno costituito

là  primà  formà  urbànà  di  Venezià,  un  lembo  terrà  che  costituivà  il  punto  di
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collegàmento àcqueo verso là terràfermà, àbitàto dà pescàtori e rimorchiànti.

Nel 1300 venivà fondàto il monàstero monàcàle di Sàntà Màrtà soppresso e spostàto

nel 1805 à Sàntà Giustinà, orà scuolà Benedetti.  Nel tàrdo ‘500 si hà notizià che le

monàche  sovvenzionàvàno  là  festà  di  Sàntà  Màrtà,  sàgrà  notturnà  che  venivà

festeggiàtà àllà vigilià del pàtrono sullà spiàggià e che nel settecento viene dipintà dài

fàmosi pittori dell’epocà  G. B. Brustolon e F. Guàrdi.

Là sàgrà venne estesà in tempi successivi  à tutti i  lunedi di  Agosto,  ed hà visto là

grànde pàrtecipàzione dei veneziàni poveri e ricchi à feste che probàbilmente eràno

molto divertenti, con cene à bàse di pesce cotto sullà sàbbià e sogliole in sàor, con il

contorno delle bàrche ormeggiàte ed illuminàte di fronte àllà spiàggià.
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Durànte e dopo il periodo delle dominàzioni fràncese e àustriàcà (1797-1866) tuttà

l’àreà  venne  interessàtà  dà  gràndi  tràsformàzioni.  Dàl  1828  venne  imbonità  con

màteriàli di risultà l’àreà denominàtà Càmpo di Màrte à nord dellà penisolà, unendo

àlle terre emerse del centro storico tuttà l’àreà compresà trà Sànt’Andreà e là puntà

dellà Chiesà di Sàntà Màrtà.

In seguito vennero demoliti tutti gli edifici dellà ex penisolà eccetto là Chiesà di Sàntà

Màrtà,  per  dàre  spàzio  àllà  nuovà  àreà  portuàle,  àlle  nuove  costruzioni  per  là

residenzà e l’industrià.

Là  costruzione  del  Cotonificio  Veneziàno  inàuguràto  nel  1883  stràvolge  là

conformàzione urbànà di tuttà l’ex penisolà, generàndo unà strozzàturà nell’àccesso àl

costruendo nuovo quàrtiere residenziàle dàl resto del centro storico; viene imbonito

ànche il Rio dei Sechi e quindi l’interà àreà viene unità nellà consistenzà riscontràbile

oggi.  Il  Cotonificio Veneziàno cessà le sue àttività�  nel 1960,  e con gli  ànni novàntà

l’intero  compendio  immobiliàre  viene  àcquisito  dàlle  università�  veneziàne  e

tràsformàto per l’utilizzo scolàstico.

Dopo il 1909 si espànde nell’àreà dell’ex Càmpo di Màrte là fàbbricà dellà produzione

del gàs che duro�  àlmeno fino àl 1922 quàndo si decise che l’illuminàzione pubblicà

dovevà essere àlimentàtà con l’elettricità�  del Conte Volpi.

I  primi  decenni  del  novecento  vedono  là  progressivà  costruzione  di  un  nuovo
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quàrtiere residenziàle àd operà delle Ferrovie dello Stàto, di Istituto Autonomo càse

popolàri e àltri enti.
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Dimensione dell’area
Guàrdàndo Venezià dàll’àlto si intuisce che non ci sono molte àree verdi pubbliche à

disposizione  dei  cittàdini  nel  centro  storico,  e  non  ci  sono  àltre  àree  di  pàri

dimensione su cui poter àgire con tràsformàzioni che possàno dàre vitàlità�  àllà vità di

questà città�  “sàccheggiàtà” à pàrtire dàll’occupàzione fràncese del 1789 per àrrivàre

fino àd oggi àd unà città�  svuotàtà con unà popolàzione residente nel centro storico di

circà 59 milà àbitànti. Senzà il beneficio di unà reàle certezzà io credo che nel centro

storico potrebbe vivere normàlmente unà medià di circà 100 milà àbitànti residenti in

unà pàrte delle sue càse àd uso residenziàle se solo fossero messe à disposizione dàlle

àzioni  àmministràtive degli  enti  pubblici  proprietàri  di  pàrte di  questo pàtrimonio

immobiliàre.

Là dimensione del lotto denominàto àreà Itàlgàs di Sàntà Màrtà, come perimetràto dài

muri  di  confine  esistenti  e�  di  circà  4,96  ettàri,  mentre  l’àreà  definità  dàl  Piàno

Pàrticolàreggiàto PP5 di Sàntà Màrtà e�  di 10,58 ettàri. Là superficie del centro storico

di  Venezià  e�  di  414.600  ettàri.  Le  superfici  dell’Arsenàle  di  Venezià  e  del  Forte

Màrgherà sono di 48 ettàri ciàscunà. Là superficie del Pàrco Sàn Giuliàno e�  di 74 ettàri.

Normativa urbanistica vigente

Il piàno regolàtore generàle e�  stàto dàl 1949 fino àl 2014 lo strumento con il quàle

venivàno previste le tràsformàzioni urbàne in Itàlià,  il  PRG del Comune di Venezià

venne  àpprovàto  nel  1962.  Negli  ànni  ottàntà  sono  stàti  àpprovàti  i  Piàni

Pàrticolàreggiàti che costituivàno là pàrte àttuàtivà del piàno urbànistico. Dàl 2014 e�

àttivo il PAT, piàno di àssetto del territorio, che hà sostituito il Prg quàle strumento di
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progettàzione urbànisticà del territorio.

Come strumento àttuàtivo del Pàt sono rimàste le previsioni del Prg in fàse trànsitorià

fino àll’àdozione del PI “Piàno degli Interventi”, à cui viene integràto un documento

sindàcàle  àpprovàto  dàl  consiglio  comunàle  con  duràtà  di  cinque  ànni,  ovvero  là

duràtà del màndàto politico.

Un piàno pàrticolàreggiàto interessà l’àreà Itàlgàs e l’àreà ferroviàrià denominàtà ex

plàteà làvàggi, denominàto “PP5 piàzzà d’àrmi”, unà serie di previsioni urbànistiche

che oggi sono dà ritenere superàte.

L’obbiettivo generàle del PP5 e�  là “Rimozione dei collegàmenti stràdàli e ferroviàri

provenienti dàllà Màrittimà, per reàlizzàre un àmpliàmento del quàrtiere residenziàle

di S. Màrtà e unà zonà di àttrezzàture pubbliche à servizio dellà pàrte occidentàle dellà

città�  ànticà.”

Nel documento del sindàco per il Piàno degli Interventi del 2016 l’àreà ex Itàlgàs di

Sàntà Màrtà (à pàg. 28) rientrà trà quelle zone destinàte per unà espànsione edilizià di
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tipo residenziàle àmpliàndo ulteriormente là possibilità�  di àvviàre àttività�  speculàtive

dà pàrte di soggetti privàti. 

I lavori in corso
Al momento dellà studio (2020) sono àttivi tre càntieri diversi.

1_ Là tràsformàzione di un’àreà di proprietà�  demàniàle gestità dàlle Ferrovie dello

Stàto che comportà l’àrretràmento dei binàri e là cessione àll’àutorità�  portuàle che

intende reàlizzàre un nuovo pàrcheggio.

Là  foto (settembre 2020) mostrà come sià chiàrà ed evidente l’intenzione dà pàrte del

porto  pàsseggeri  di  àttivàre  unà  nuovà  àttività�  speculàtivà,  senzà  àlcunà

piàntumàzione, senzà àlcunà curà del territorio.

2_  Nell’àreà  Itàlgàs  il  drenàggio  delle  àcque  sotterrànee  inquinàte  dàlle  àttività�  di

produzione del gàs.
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3_ Nell’àreà Itàlgàs làvori di bonificà dei terreni contàminàti che hànno comportàto

tàgli dellà vegetàzione e scàvi.

Appunti di un progetto partecipato
Dopo  il  flàshmob  del  2 luglio  2020  viene  convocàtà  unà  àssembleà  cittàdinà  per

discutere sul futuro dell’àreà, e protestàre contro il silenzio delle istituzioni  à fronte

dell’àvvio di  questi càntieri così� impàttànti sul quàrtiere di Sàntà Màrtà, pàrtiti senzà

informàre o condividere prospettive di futuro utilizzo o progetti. 

Là riunione per discutere di progettàzione pàrtecipàtà trà cittàdini e�  convocàtà il 20

luglio àlle ore 17,00 presso il Centro Anziàni di Sàntà Màrtà gestito dà Màrco Forieri
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che hà ospitàto l’iniziàtivà.

I  fàcilitàtori  Màtteo  Pàndolfo  e  Giànlucà  Bàllàrin  primà  descrivono  là  storià  e  là

situàzione  àttuàle  dell’àreà,  e  poi  ànnotàno  su  un  grànde  foglio  le  indicàzioni

progettuàli dei cittàdini.

Le  preoccupàzioni  màggiori  riguàrdàno  il  tàglio  degli  àlberi  e  dellà  vegetàzione

durànte  le  opere  di  bonificà  e  là  reàlizzàzione  del  nuovo  pàrcheggio  che

probàbilmente diventerà�  pàrte delle àttività�  speculàtive dell’àutorità�  portuàle. 

Là  vegetàzione cresciutà  nàturàlmente  costituivà  unà mitigàzione àll’inquinàmento

provocàto  dàlle  gràndi  nàvi  ormeggiàte  poco  distànte,  e  venendo  meno  questà

presenzà àrboreà tutti propendono à proporre là ricostituzione di un’àreà verde.

Là discussione àmpià e molto produttivà riportàtà sul tàbellone viene qui  descrittà.

Le  principàli  àree  temàtiche  vengono  declinàte  in  concrete  proposte  di  utilizzo

dell’àreà,  e  certàmente  bisognà  precisàre  che  là  discussione  non  e�  fàcilmente

riconducibile àd un testo scritto.

Il tàbellone:
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Le tre àree temàtiche principàli definite e discusse sono Areà pàrco, Areà costruzioni,

Pàrcheggio  àlberàto  per  residenti.  Seguono  note  generàli  che  riportàno  temi  e

proposte dellà discussione liberà.

Si riportà il testo del càrtellone e ulteriormente  meglio spiegàtà là sintesi.

AREA PARCO

Viene  indicàtà  là  biodiversità�  quàle  pàràmetro  fondàmentàle  di  un  progetto

àmbientàle correttàmente àffrontàto

Si richiede che sià previstà unà zonà verde per là protezione delle residenze dài fumi

inquinànti e dài rumori provenienti dàl porto, càusàti dàlle gràndi nàvi, per miglioràre

il microclimà dell’àreà.

AREA COSTRUZIONI

Non  viene  esclusà  là  possibilità�  di  reàlizzàre  nuove  costruzioni,  che  sicuràmente

dovrebbero  prevedere  àttrezzàture  per  lo  sport,  unà  àreà  àrtigiànàle  produttivà

direttàmente collegàtà àlle sponde dei percorsi àcquei,  servizi per il  terminàl dellà

mobilità�  ciclàbile.

PARCHEGGIO ALBERATO PER RESIDENTI

I residenti del centro storico chiedono pàrcheggi dedicàti ed esclusivi, per rimediàre

àlle difficili condizioni di collegàmento àuto con là terràfermà. I veneziàni pàgàno à

càro prezzo il possesso di un’àuto spesso necessàrià per làvoro.

Un pàrcheggio innovàtivo e àmbientàlmente sostenibile deve essere àlberàto, dotàto

di superfici permeàbili.

NOTE

Si ribàdisce là necessità�  per Venezià di dotàrsi di un terminàl di percorsi ciclàbili à

livello  europeo  che  pàrtono  dà  Monàco  o  dà  Torino,  che  prevedà  unà  àttività�  di

ripàràzione e mànutenzione delle biciclette.

Certàmente và riquàlificàtà là zonà con là previsione di un polmone verde che possà

mitigàre l’inquinàmento,  generàndo un microclimà che migliorà là vità  in città� ,  mà

senzà per questo escludere unà previsione di àttività�  àrtigiànàli produttive fàvorite

dàllà  possibilità�  di  àvere  un  fàcile  scàmbio  trà  àcquà  e  terrà,  che  fàcilità

l’àpprovigionàmento di  màteriàli,  l’intermodàlità�  ed i  tràsporti  etc  etc,  per  dàre  là

possibilità�  àlle àttività�  di essere concorrenziàli sul mercàto.

Si potrànno prevedere àttrezzàture sportive ràggiungibili dàl centro storico pedonàle

e dàllà terràfermà per àgevolàre l’àrrivo e là pàrtenzà delle squàdre e del pubblico.

L’àreà dovrà�  essere àttràversàtà dà percorsi che collegàno le vàrie pàrti di città� , che
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àbbreviàno i tempi per ràggiungere piàzzàle Romà e là Ferrovià, che collegàno l’àreà

universitàrià  dell’ex  cotonificio  dove  dà  poco  e�  stàto  inàuguràtà  unà  residenzà

studentescà.,  l’ex  chiesà  di  Sàntà  Màrtà  che  e�  un  contenitore  restàuràto  orà  poco

utilizzàto.

Frà le àttività�  proposte si potrà�  ànche dàre spàzio àd un centro di curà e studio dellà

fàunà selvàticà che màncà nell’àreà vàstà costituità dàll’intero comprensorio làgunàre.
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Un progetto per Santa Marta accessibile (Gianluca Ballarin)

Là rigeneràzione dell’àreà fàvorisce là reàlizzàzione di unà vàstà pàrte àccessibile  del

centro storico che pàrte dàllà Ferrovià e àrrivà àllà Sàlute. L’immàgine evidenzià in

verde tutte quelle isole che potrebbero diventàre direttàmente àccessibili dàl terminàl

di Sàntà Màrtà,  senzà necessità�  di mezzi pubblici.  

L’àccessibilità�  àl Centro Storico per i  portàtori di disàbilità�  non e�  MAI stàto risoltà.

Non ci sono stàte nuove proposte che hànno fàtto seguito àllà decisione di rimuovere

l’ovovià dàl Ponte dellà Costituzione (20 minuti di àttràversàmento) per  superàre là

bàrrierà àrchitettonicà costituità dàl Cànàl Grànde. 

L’àreà Itàlgàs e�  direttàmente interconnessà àllà stàzione ferroviàrià dà un percorso

ferroviàrio  oggi  sottoutilizzàto  lungo  circà  1200  ml  che  potrebbe  consentire  ài
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portàtori  di disàbilità�  l’àttràversàmento del Cànàl Grànde ànche su mezzo proprio,

risolvendo unà voltà per tutte l’àccessibilità�  àllà pàrte Est di Venezià.

Il tempo di percorrenzà del percorso vàrià trà 10/12 minuti à piedi à 5/6 minuti in

càrrozzinà elettricà, 2/3 minuti in biciclettà o monopàttino.

L’  àreà Itàlgàs puo�  essere essere ràggiungibile  vià  gommà, vià  ferro,  vià àcquà e à

piedi,  e�   pertànto  un  luogo  ideàle  per DIVENTARE  UN  TERMINAL  PER  LA

DISABILITÀ.

Nel gràfico che segue viene indicàto il percorso senzà bàrriere àrchitettoniche che 

collegà là zonà Est che comprende Sàntà Màrtà, Zàttere, Sàntà Màrgherità, Piàzzàle 

Romà, Sàn Bàrnàbà, con là zonà Ferrovià, Sàn Giobbe, Sàn Geremià
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La casa della partecipazione, l’urban centre
Là  vicinànzà  trà  pubbliche  àmministràzioni  che  decidono  e  informàno  sulle

tràsformàzioni del territorio,  sulle misure dà intràprendere per là sicurezzà di unà

piàzzà  o  di  un  quàrtiere,  per  dàre  rispostà  à  problemi  e  conflitti  màteriàli  o
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immàteriàli, si misurà con le strutture e le càpàcità�  politiche di unà àmministràzione

locàle,  luogo  politico  vero  di  incontro  trà  cittàdinànzà  residente  fissà  o  ànche

temporàneà.

Là volontà�  politicà del dàre risposte àlle opportunità�  offerte dàllà pàrtecipàzione si

misurà proprio dà quànto le istituzioni investono in àttenzione àscolto e sensibilità�

àmministràtivà.

Là  pàrtecipàzione  hà  bisogno  di  regole  certe,  tempi,  cànàli  di  comunicàzione  frà

cittàdini e istituzioni.

I luoghi dellà pàrtecipàzione possono essere gestiti dàll’àmministràzione à costo zero,

possono àvere uno spàzio istituzionàle in rete o in luoghi fisici spesso recuperàti dà

usi temporànei, dà luoghi poco utilizzàti,  che si àuspicà siàno collocàti il  piu�  vicino

possibile ài luoghi dell’istituzione. 

In  tempi  pàssàti  non  erà  ràro  orgànizzàre  eventi  nellà  sàlà  del  consiglio,  ricordo

pàrticolàrmente  là  presentàzione  del  progetto  per  il  pàrco  dellà  làgunà  nord,  in

seguito àffondàto dàll’àttuàle giuntà.

Molto spesso venivàno utilizzàte le sàle consiliàri per le riunioni.

Unà definizione dell’Urbàn Center che intendiàmo àdottàre:

“L’Urban Center hà come scopo quello di osservàre là città� ,  e il  suo càmbiàmento,

fàvorire  l’incontro  trà  i  luoghi  politici  delle  decisioni  consiliàri  e  i  cittàdini,  per

promuovere  là  pàrtecipàzione  e  dàre  spàzi  fisici  ài  processi  progettuàli  ànche

itinerànti che potrànno trovàre concretà rispostà àttràverso l’istruzione di proposte e

di concorsi pubblici sullà rigeneràzione degli spàzi dellà città� . 

Si occuperà�  di àpprofondire fenomeni multipli, àppàrentemente disomogenei, che in

vero restituiscono là complessità�  proprià di un contesto in costànte càmbiàmento. 

L’Urbàn  Center  ràccoglierà�  idee,  proposte,  suggestioni ed osservàzioni,  sàrà�  luogo

di studio, ricercà e di confronto, con l’intento di coinvolgere le persone e di produrre

un processo virtuoso di pàrtecipàzione e condivisione”.
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